

Resumen Final del Proyecto - Cuidados e identidad personal. La importancia de la atención a la identidad personal en los cuidados (Marcos Alonso)

El proyecto de investigación «Cuidados e Identidad Personal» ha abordado de manera sistemática la relación entre la identidad personal y la ética del cuidado, partiendo de la premisa de que la identidad personal es un concepto clave para comprender los dilemas morales que surgen en contextos de atención y cuidado. A lo largo de la investigación, se ha buscado una comprensión más profunda de la identidad personal, sus implicaciones en diferentes ámbitos de cuidado y la formulación de propuestas concretas que puedan traducirse en mejoras para las prácticas asistenciales y políticas.

Los problemas en torno a la identidad personal han adquirido una relevancia creciente en la discusión bioética y filosófica. Si bien el debate sobre la identidad suele centrarse en cuestiones de identidad grupal y política, este proyecto ha explorado cómo la identidad personal es un elemento esencial en la ética del cuidado, particularmente en contextos donde la fragilidad de la identidad se vuelve evidente, como en la atención a personas con demencia o al abordar una problemática como la de la maternidad subrogada.

El proyecto se ha estructurado en dos niveles principales. En primer lugar, se ha desarrollado un marco teórico y analítico para profundizar en el concepto de identidad personal y su relevancia en la ética del cuidado. En segundo lugar, se ha trabajado en la aplicación de estos hallazgos en casos y realidades prácticas que pudieran servir de guía a los profesionales del cuidado. Entre los objetivos del proyecto se incluían: analizar los principales trabajos académicos sobre la identidad personal en las éticas del cuidado; determinar el estado de la cuestión respecto a la relación entre identidad personal y cuidado en diferentes ámbitos (demencia, maternidad subrogada, otros); establecer redes de colaboración académica a nivel nacional e internacional; difundir los resultados en esferas académicas, sociosanitarias y públicas.

Estos objetivos se han visto reflejado en una serie de resultados, principalmente un conjunto de publicaciones académicas de alto impacto que han contribuido al desarrollo y difusión del marco conceptual propuesto. A continuación, se detallan las principales publicaciones y su vinculación con el proyecto:

Alonso, Marcos (2023). "Who am I when I don't know who I am? The problem of personal identity in infants and elderly with cognitive disabilities". *Journal for the Theory of Social Behaviour*, 54(1), 22–35. <https://doi.org/10.1111/jtsb.12397> (WoS, Scopus Q1).

Este artículo explora la posibilidad de hablar de identidad personal en casos de individuos con capacidades cognitivas limitadas, como bebés y ancianos con demencia. Desde una perspectiva basada en teorías de la identidad narrativa, se argumenta que la identidad personal no puede reducirse a capacidades cognitivas individuales, sino que se construye en relación con los demás. Este enfoque resulta esencial para la ética del cuidado, ya que destaca

la importancia de proteger la dignidad de aquellos cuyas identidades pueden ser cuestionadas.

Alonso, Marcos (2024). "De la ética de la inteligencia artificial a una ética del cuidado en contextos algorítmicos: una llamada de atención". *SCIO. Revista de filosofía*, 26, 35–51. https://doi.org/10.46583/scio_2024.26.1148 (ERIHPlus).

En este trabajo se analiza el impacto de la inteligencia artificial en diversos ámbitos y los problemas éticos asociados, como los sesgos algorítmicos y la discriminación. Se argumenta que la ética del cuidado ofrece un enfoque complementario a la ética de la IA, priorizando el bienestar de los individuos más vulnerables. En el contexto del proyecto, esta publicación enfatiza la necesidad de garantizar que la implementación de tecnologías no comprometa la identidad personal ni los derechos fundamentales de las personas.

Alonso, Marcos y Jon Rueda Etxebarria (2024). "Introduction. A political turn to the genetic enhancement debate". *Enrahonar. An international journal of theoretical and practical reason*, 72, 5–11. <https://doi.org/10.5565/rev/enrahonar.1560>.

Este artículo plantea la necesidad de reconsiderar los debates sobre la mejora genética desde una perspectiva política y social. Se discuten los retos éticos y sociales asociados al uso de tecnologías genéticas en la modificación de rasgos humanos, resaltando la importancia de la justicia y la autonomía. La conexión con el proyecto radica en la exploración de cómo estas intervenciones pueden afectar la construcción de la identidad y las relaciones interpersonales.

Alonso, Marcos (2024). "Post genetic revolution dynamics. How will modified and unmodified humans coexist?". *Enrahonar. An international journal of theoretical and practical reason*, 72, 35–54. <https://doi.org/10.5565/rev/enrahonar.1527>.

Este trabajo analiza las posibles dinámicas sociales posteriores a la revolución genética, tomando como referencia el caso de Ecuador. Se examinan los efectos de la modificación genética en la cohesión social y la percepción de la identidad personal. En el marco del proyecto, esta investigación subraya la necesidad de abordar los cambios biotecnológicos desde una ética del cuidado que garantice el respeto por la diversidad y la dignidad humana.

Alonso, Marcos (2024). "Care Ethics and Personal Identity". *Care Ethics and Public Health*, editado por Iris Parra Jounou, Peeters Publishing (Leuven).

En este capítulo se aborda la relación entre la ética del cuidado y la identidad personal, destacando la importancia de comprender la identidad no solo desde una perspectiva individualista, sino también como un fenómeno relacional y contextual. Para ejemplificar esta idea, se analiza el caso de la gestación subrogada y sus complejas implicaciones para el problema de la identidad personal.

El proyecto «Cuidados e Identidad Personal» ha proporcionado una base teórica sólida y resultados tangibles que han enriquecido el debate sobre la identidad personal en contextos de cuidado. La publicación de estos artículos en revistas de prestigio demuestra la relevancia académica y práctica de la investigación, abriendo nuevas vías para futuras exploraciones y aplicaciones en ámbitos sociosanitarios y políticos.